

HISTORIAS DE LA PSICOLOGÍA

COMENTARIO

LA SOCIEDAD INTERAMERICANA DE PSICOLOGÍA
Y LOS CONGRESOS INTERNACIONALES DE LA SIP

Walter Lizandro Arias Gallegos

IN MEMORIAM

JOSÉ LUIS PINILLOS (1919-2013)

Yaninna Fiorela Begazo Arenas

COMENTARIO

LA SOCIEDAD INTERAMERICANA DE PSICOLOGÍA
Y LOS CONGRESOS INTERNACIONALES DE LA SIP

Walter Lizandro Arias Gallegos
Universidad Católica San Pablo

COMENTARIO

LA SOCIEDAD INTERAMERICANA DE PSICOLOGÍA Y LOS CONGRESOS INTERNACIONALES DE LA SIP

Walter Lizandro Arias Gallegos

Universidad Católica San Pablo, Arequipa, Perú



Sin embargo, por cuestiones que la historia se encargará de juzgar, se perdió la sede de Arequipa para dicho evento, hecho que movilizó los esfuerzos de diversos colegas de Lima, quienes gestionaron, que al menos, el congreso se realice en dicha ciudad. De modo que felizmente, el V Congreso Regional de la SIP se llevará a cabo en la ciudad capital en la Pontificia Universidad Católica del Perú.

En el XXXIII Congreso Interamericano de Psicología que se llevó a cabo en la ciudad de Medellín entre el 26 y el 30 de junio, las autoridades de la SIP acordaron que el próximo Congreso Regional de la Sociedad Interamericana de Psicología sería el año 2015 en Arequipa. Esto se ratificó en el IV Congreso Regional de la SIP que tuvo lugar el 21, 22 y 23 de junio del 2012 en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra en Bolivia. En esta ocasión se nombró como encargado de la organización del evento al Dr. Tito Cuentas de la Universidad Católica de Santa María.

Pues bien, dada la magnitud del evento que se avecina, sería apropiado comentar qué es la SIP (Sociedad Interamericana de Psicología) y cuál es su contribución para con la psicología de Latinoamérica. La SIP es una sociedad científica y profesional sin fines de lucro, que cuenta con personería jurídica y que tiene por tanto su Constitución, sus Estatutos y Reglamentos. Esta sociedad se fundó el 17 de diciembre de 1951 en la ciudad de México, debido a que en esas fechas se celebraba el *Congress of the World Federation of Mental Health*, que convocó a diversos psicólogos y psiquiatras de América

Latina y del mundo. Sería entonces en este marco académico que un grupo de profesionales decidió formar la SIP con el fin de promover el desarrollo de la psicología en los países de América a través de un intercambio continuo de experiencias, métodos y conocimientos entre los profesionales integrantes de esta sociedad.

Los miembros fundadores e integrantes de la primera directiva fueron Eduardo Krapf (1901-1963) psiquiatra argentino y primer presidente de la SIP; Werner Wolff (1904-1969) psicólogo alemán formado por los psicólogos de la Gestalt y establecido en los Estados Unidos (vicepresidente de 1951 a 1952 y secretario general de 1953 a 1957), cuyos intereses abarcaban las expresiones del inconsciente, los sueños, la psicopatología, la psicología evolutiva y psicología de la religión (León, 2012); y Oswaldo Robles (1904-1969) psicólogo mexicano y primer secretario general.

Así pues, fiel a su espíritu fundacional la SIP ha dejado sentir su presencia en diversos eventos y actividades, tales como la realización de varias investigaciones, la publicación de libros y de revistas, el intercambio de profesionales, la organización de congresos internacionales, etc. En palabras de Arrigo Angelini (1979) “la SIP ha prestado una contribución muy significativa al perfeccionamiento de la comprensión internacional entre los psicólogos” (citado por García, 2012, p. 52). Y es a partir de este estrechamiento que se ha podido fomentar la investigación conjunta, como es el caso de los estudios de Julio Villegas y Juan Toro de Chile, acerca

de la formación del psicólogo en los países de Latinoamérica; o los trabajos de Ramón León, Alfredo Zambrano y Yilda Agüero sobre la envidia en Chile, Paraguay y Perú; o los clásicos estudios transculturales de Rogelio Díaz-Guerrero y Wayne Holtzman sobre la personalidad de los mexicanos y estadounidenses. También se han publicado libros con el auspicio de la SIP, como el recientemente editado *Historia de la psicología iberoamericana en autobiografías*, de Ramón León y Hugo Klappenbach (2012).

La SIP también ha brindado un apoyo decisivo en diversos países. Tal es el caso de Paraguay donde la SIP ha contribuido con el desarrollo de la psicología a través de la difusión de los avances de la psicología paraguaya en la *Revista Interamericana de Psicología*, y ha patrocinado diversos congresos en ese país, así como el intercambio de socios de la SIP (García, 2012). En ese sentido, la SIP cuenta desde 1967 con la *Revista Interamericana de Psicología* (cuyo primer editor fue Carl Hereford), así como con el *Boletín de noticias* desde 1957, pero en 1976 se le denominó *Psicólogo Interamericano* y luego *Psicología Interamericana* desde el 2007 (Gallegos, 2012). Además, la SIP es un órgano afiliado de diversas organizaciones como la *International Union of Psychological Sciences* (IUPsyS) y tiene relaciones de colaboración con otras sociedades de psicología como la *American Psychological Association* (APA), la *International Association of Applied Psychology* (IAAP), y la *International Association for Cross-Cultural Psychology* (IACCP) (Maluf, 2012).

Sin embargo, un espacio privilegiado que ha favorecido el intercambio de ideas y estudios entre los psicólogos latinoamericanos con los de todo el mundo es sin duda el Congreso Interamericano de Psicología que tiene lugar cada dos años, aunque inicialmente se hacía cada año.

El I Congreso Interamericano de Psicología se celebró en la ciudad de Trujillo (hoy Santo Domingo) en República Dominicana en 1953. La razón por la que se celebró en este país fue que tras recibir negativas en EE.UU. y México, el gobierno de República Dominicana accedió a auspiciar el Congreso costeadando los gastos de transporte de diversos psicólogos invitados como ponentes. Esta disposición del gobierno obedecía empero a razones más políticas que de apoyo para con los objetivos de la SIP, pues estando en el poder Rafael Trujillo en el régimen dictatorial que duró 30 años (1930-1961), requería de una imagen más abierta y plural ante la comunidad mundial. El evento de la SIP sirvió para eso, pero también para congregar por primera vez a los psicólogos de las Américas. Por parte de Perú, estuvieron presentes en este evento Walter Blumenfeld (1882-1967), Honorio Delgado (1892-1969), Carlos Alberto Seguí (1907-1995) y Leopoldo Chiappo (1924-2010) (Gallegos, 2012).

El II Congreso Interamericano de Psicología tuvo lugar en México en 1954, el III Congreso en Austin-Texas (EEUU) en 1955, el IV Congreso en Puerto Rico un año después y el V Congreso nuevamente en México en 1957. A partir del VI Congreso que se realizó en Río de Janeiro en 1959 con

Lourenco Filho (1897-1970) como presidente, es que los Congresos Interamericanos de la SIP se organizaron cada dos años (con la excepción del XV Congreso de Bogotá). El VII Congreso de 1961 tuvo lugar en México y se contó con la presencia de Erich Fromm y Abraham Maslow. El VIII Congreso se realizó en Mar de Plata en 1963 con Fernanda Monasterio como presidenta del evento y la participación de Harry Harlow como uno de los ponentes invitados.

Aquí queremos comentar un poco acerca de Fernanda Monasterio (1920-2003), que ha tenido una destacada labor como promotora de la psicología latinoamericana, pero sin embargo, no se le ha dado la merecida difusión. Fernanda Monasterio nace en Madrid y se forma como médico bajo la mentoría de Gregorio Marañón (1887-1960). Estuvo en América por diez años, enseñando primero fisiología en la Universidad de Cochabamba en Bolivia en 1952, luego en la Universidad de Cuyo en Argentina ocupando el puesto que deja Horacio Rimoldi (1913-2006) cuando viaja a EE.UU. Monasterio ocuparía este puesto hasta 1956, año en que viaja a la Universidad de La Plata donde Alfredo Calcagno, quien sucede en la cátedra de psicología evolutiva a Víctor Mercante, había creado un Instituto de Psicología. Allí, Calcagno, Monasterio, Juan Cuatrecasas (neurólogo español), y Ángel Garma (psicoanalista español emigrado a Argentina) se encargaron del proyecto de la creación de la carrera de profesor de psicología en 1957. A la par fueron surgiendo las escuelas de psicología en Argentina: en la Universidad del Rosario en 1955 y en la Universidad de Buenos

Aires en 1957. Monasterio se hizo cargo de esta cátedra de psicología desde 1958 hasta el 1966, cuando el ambiente politizado del país le obligó a partir a España (Carpintero, 2012). Su labor también comprende la organización de la Sociedad de Psicología de La Plata y la Asociación Argentina de Psicólogos (Winkler, 2012).

Volviendo a los Congresos Interamericanos de Psicología, el IX Congreso tuvo lugar en 1964 en Miami con la participación de George Kelly, y el X Congreso fue en Lima en 1966 con Carlos Alberto Seguí como presidente. El XI Congreso fue en México en 1967 con la presencia de Wayne Holtzman que disertó con ponencias sobre sus estudios transculturales. El XII Congreso fue en Montevideo en 1969, el XIII Congreso fue en Panamá en 1971, el XIV Congreso fue en Sao Paulo en 1973 con la participación de Otto Klineberg y el XV Congreso fue en Bogotá en 1974. El XVI Congreso de 1976 se realizó nuevamente en Miami y se instaura el *Premio Interamericano de Psicología* por iniciativa de Rubén Ardila. El primer *Premio Interamericano de Psicología* fue otorgado a Rogelio Díaz-Guerrero y Charles Osgood. El XVII Congreso Interamericano de Psicología de 1979 tuvo como sede Lima, donde Arrigo L. Angelini recibe el *Premio Interamericano de Psicología* (Angelini, 2012).

En los 80', el XVIII Congreso Interamericano de Psicología se desarrolla en Chile en 1981, el XIX Congreso de 1983 en Quito, el XX Congreso de 1985 en Caracas, el XXI Congreso de 1987 en La Habana

y el XXII Congreso de 1989 se hace en Buenos Aires. Mientras que en los 90' el XXIII Congreso Interamericano de Psicología de 1991 tuvo como sede a Costa Rica, el XXIV Congreso de 1993 en Chile, el XXV Congreso de 1995 en Puerto Rico, el XXVI Congreso de 1997 en Sao Paulo y el XXVII Congreso de 1999 fue en la ciudad de Caracas.

Para el nuevo milenio, el XXVIII Congreso del 2001 se hace nuevamente en Santiago de Chile y el 2003, el XXIX Congreso Interamericano de Psicología se realiza otra vez en Lima del 13 al 18 de julio, con Cecilia Thorne como presidenta. Cecilia Thorne León (1938-2011), quien estudió psicología en la Sorbona y siguió sus estudios de postgrado en la Universidad Católica de Nimega en Holanda, fue consultora del Banco Mundial, especialista en psicología educacional y profesora del Departamento de Psicología de la PUCP, donde dirigió la Revista de Psicología de esta universidad desde 1985. También fue la principal gestora de la creación del Colegio de Psicólogos del Perú (de hecho es la colegiada número 1). Obtuvo por su admirable labor premios como el Premio Nacional de Psicología en 1999 y el 2008, el Premio Nacional de Investigación y la medalla Dintilhac (Ráez, 2011).

Finalmente, los últimos Congresos de la SIP se han desarrollado en Buenos Aires el 2005, en México el 2007, en Guatemala el 2009, en Colombia el 2011 y en Brasil el 2013. Sin embargo desde el 2006 se han venido organizando los Congresos Regionales de la SIP que, a diferencia de los

Congresos Interamericanos, toman como sede una provincia, mientras que los segundos se realizan en la ciudad capital del país escogido.

Es así que, para el 2015, Lima será la sede del XXXV Congreso de la SIP, y nos visitarán psicólogos de talla mundial, tanto latinos como norteamericanos y europeos. Se expondrán conferencias magistrales, habrá simposios, mesas temáticas y reuniones de trabajo entre las comisiones de psicólogos

que se agrupan en la SIP en función de sus intereses comunes.

Esta es una buena oportunidad para invitar a los psicólogos y estudiantes de la UCSP no sólo a participar de este importante evento, sino también de hacerse miembros de la SIP, que es por su historia, su misión y sus nobles contribuciones al desarrollo de la psicología internacional, la organización psicológica más importante de Latinoamérica.

Referencias

- Angelini, A. L. (2012). O papel da Sociedade Interamericana de Psicologia no desenvolvimento da psicologia na América Latina. *Revista Interamericana de Psicologia*, 46(1), 9-20.
- Carpintero, H. (2012). Fernanda Monasterio, una voz española en la Sociedad Interamericana de Psicología (SIP). *Revista Interamericana de Psicología*, 46(1), 43-50.
- Gallegos, M. (2012). El Primer Congreso Interamericano de Psicología (1953): Su acontecer histórico. *Revista Interamericana de Psicología*, 46(1), 21-34.
- García, J. E. (2012). La Sociedad Interamericana de Psicología (SIP) y sus relaciones con la psicología paraguaya. *Revista Interamericana de Psicología*, 46(1), 51-66.
- León, R. (2012). F. Oliver Brachfeld y Werner Wolff: Dos figuras en los inicios de la Sociedad Interamericana de Psicología. *Revista Interamericana de Psicología*, 46(1), 35-42.
- León, R. y Klappenbach, H. (2012). *Historia de la Psicología Iberoamericana en Autobiografías*. Lima: Universidad Ricardo Palma.
- Maluf, M. R. (2012). Sociedad Interamericana de Psicología. *Revista de Psicología de la PUCP*, 30(1), 215-220.
- Ráez, M. (2011). In Memoriam Cecilia Thorne. *Revista de Psicología de la PUCP*, 29(2), 389-394.
- Winkler, M. I. (2012). Historias de mujeres: Presencias y ausencias en la SIP. *Revista Interamericana de Psicología*, 46(1), 67-78.